
К ИТОГАМ ГОДА

Издаётся
 с 1 июня 1921 годаПРАВДА

 Учредители: Парламент и Правительство КБР gazeta.kbpravda.ru

№ 146 (25693)
Четверг, 7 декабря

 2023 года

Молоды душой

с. 2

ОФИЦИАЛЬНО

ВЛАДИМИР ПУТИН ОБСУДИЛ С МОЛОДЁЖЬЮ ДОСТИЖЕНИЯ  
И ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ «ДВИЖЕНИЯ ПЕРВЫХ»

Зольский  
муниципальный район

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ
В соответствии с федеральной про-

граммой «Модернизация первичного звена 
здравоохранения» нацпроекта «Здравоохра-
нение» близится к завершению капитальный 
ремонт амбулатории в с. п. Кичмалка про-
ектной стоимостью 4 млн 132 тыс. рублей, 
что позволит улучшить качество оказания 
медицинских услуг 1583  кичмалкинцам. 

В 2023 году автопарк здравоохранения 
муниципалитета пополнился двумя автомо-
билями скорой помощи, которые онащены 
современным медицинским оборудованием, позволяющим более 
оперативно и качественно оказывать больным скорую и неотложную 
медицинскую помощь. Приобретены четыре  автомобиля «Лада 
Гранта» на общую сумму 2 млн 720 тыс рублей. Транспорт пред-
назначен для подвоза участковых врачей, доставки пациентов до 
районной больницы для прохождения плановых медосмотров и 
диспансеризации.

Материально-техническая база системы здравоохранения в 
уходящем году пополнилась необходимым современным обору-
дованием. В рамках вышеобозначенной федеральной программы 
получено: 11 систем персонального дистанционного мониторирова-
ния пациента СПДМ-01-«Р-Д»; рентгеновский цифровой аппарат 
АРС – «ДИАКОМ»; ультразвуковая диагностическая система LOGIg 
P (УЗИ-аппарат) с широким спектром возможностей ультразвуковой 
диагностики; эндоскопический комплекс высокого класса, предна-
значенный как для скрининговых, так и для углублённых исследова-
ний с целью раннего выявления патологических изменений, в том 
числе злокачественных; аппарат ЭКГ; специальный медицинский 
комплекс – передвижной ФАП, оборудованный  всем необходимым 
для проведения осмотров.

Общий объём капиталовложений в сферу здравоохранения 
района в уходящем году составил 117 млн 684 тыс. рублей. 

По программе «Земский доктор» трудоустроены три специалиста: 
участковый врач-терапевт в поликлиническое отделение районной 
больницы, в зоне обслуживания которого 7460 взрослого населения; 
участковый врач-терапевт в детское поликлиническое отделение – на 
его попечении 2429 детей; участковый врач-терапевт во врачебную 
амбулаторию с. п. Зольское, в котором проживают 1418 человек. 

ОБРАЗОВАНИЕ
В рамках реализации регионального проекта «Развитие обра-

зования в КБР»:
– капитально отремонтировано здание школы с. п. Белокамен-

ское, в которой обучаются 98 детей. Образовательное учреждение 
также получило необходимое оснащение: технические средства для 
обучения, мебель, технологическое оборудование, учебники. На эти 
цели в общей сложности направлено  44,4 млн руб. Ремонтные ра-
боты завершены, финансовые средства освоены в полном объёме; 

–  на стадии завершения строительство школы на 275 мест в  
с. п. Сармаково сметной стоимостью 240,7 млн руб. Объект будет 
введён в эксплуатацию до конца текущего года. Проект предполага-
ет полное оснащение образовательного учреждения  техническим и 
технологическим оборудованием последнего поколения, мебелью,  
учебными пособиями и т. д.

В соответствии с федеральной программой «Обеспечение 
доступным и комфортным жильём и коммунальными услугами 
граждан РФ» (подраздел сейсмика) начата реконструкция (усиление 
сейсмостойкости) здания детского сада с. п. Псынадаха на 100 мест, 
стоимость проекта – 61,2 млн руб. Срок ввода – июль 2024 года.

Завершена реализация федеральной программы «Цифровая 
образовательная среда» нацпроекта «Образование», в соответствии 
с которой все образовательные учреждения района получили ком-
плекс современного оборудования, предусмотренный программой.

В пяти школах района в этом году открыты центры естест- 
венно-научной направленности «Точка роста». Они оснащены 
лабораторными комплексами  по предметам «химия», «физика» 
и «биология». Центры «Точка роста» в настоящее время имеются  
в 23 из 24 образовательных организаций района.  В них дополни-
тельным образованием охвачено 6282 школьника.

По программе «Земский учитель» трудоустроен один специалист.  
При поддержке нацпроекта «Образование» в десяти школах района 
начали  свою деятельность советники директоров по воспитанию 
и работе с детскими объединениями. Сформирована муниципаль-
ная команда координаторов молодёжной организации «Движение 
первых» и проекта «Навигатор детства».

ЖКХ,  БЛАГОУСТРОЙСТВО, ДОРОГИ
Проведена реконструкция системы водоснабжения в с. п. Сарма-

ково стоимостью 24,4 млн рублей. Работы велись в рамках проекта 
«Чистая вода» национального проекта «Экология».

По государственной программе «Формирование комфортной 
городской среды» обустроены пять  общественных территорий в 
населённых пунктах Залукокоаже, Каменномостское, Псынадаха, 
Кичмалка и Малка общей стоимостью 18,4 млн руб. Работы по всем 
объектам завершены, финансовые средства освоены в полном 
объёме. 

 Проведена значительная работа по улучшению дорожной инфра-
структуры района. Благодаря нацпроекту «Безопасные качествен-
ные дороги» отремонтированы автомобильные дороги:

– Залукокоаже – Лесгор протяжённостью 2,785 км, стоимость  
23 млн руб.

 –  Каменномостское – Хабаз протяжённостью 11,5 км, стоимость 
33,7 млн руб.

– Псынадаха – Залукодес – Дженал – Каменномостское  про-
тяжённостью 2,9 км, стоимость 19,9 млн руб.

Работы  завершены, объекты введены в эксплуатацию.
За счёт субсидий из регионального дорожного фонда муни-

ципальным дорожным  фондам поселений в 2023 году  удалось 
привести в надлежащее состояние автомобильные дороги общего 
пользования муниципального значения протяжённостью 4,4 км 
на общую сумму 42,5 млн руб. : ул. Колхозная в с. п. Псынадаха  
(1,9 км, освоено 10,2 млн руб.), ул. Октябрьская  в с. п. Залукодес 
(1,3 км, освоено 10,5 млн руб.) и ул. Хакирова в г. п. Залукокоаже  
(21,8 млн руб.).

Подготовила Ранета БЖАХОВА

В мероприятии приняла участие и активистка из Кабардино-Балка-
рии – учащаяся 11 класса школы № 2 города Терека Эллина Жиляева. 
Она в числе первых вступила в ряды Движения и в составе делегации 
Кабардино-Балкарии принимала участие в работе I съезда Первых, 
который проходил в декабре 2022 года. Также она является членом 
детской редакции «Наука» по всей России, председателем ученического 
совета в своей школе.

Глава республики пожелал Эллине и всем участникам «Движения 
Первых» в КБР дальнейших успехов. «Горжусь тем, что ребята из нашей 
республики, вся команда «Движения Первых» в Кабардино-Балкарии 
представляют родной регион на столь высоком уровне. Желаю удачи 
и дальнейших успехов!» – написал Казбек Коков на своей странице в 
социальной сети.

В заседании Наблюдательного совета приняли участие активисты 
Движения – школьники, их родители и педагоги-наставники. Моде-
ратором встречи стал председатель правления «Движения Первых» 
Григорий Гуров.

Вместе с руководителями и ребятами из молодёжного объединения, 
которые на протяжении года принимали участие в проектах Первых, 
Президент обсудил достижения и перспективы развития Движения. 
Была также утверждена программа воспитательной деятельности 
объединения.

По поручению Главы КБР Каз-
бека Кокова к Новому году в зону 
СВО для военнослужащих из 
Кабардино-Балкарии будет на-
правлен очередной груз, сообщает 
пресс-служба Главы и Правитель-
ства КБР. Помимо предметов пер-
вой необходимости и продуктовых 
наборов, подготовлено по 1500 
тактических аптечек с противо-
шоковыми наборами, рюкзаков, 
армейских утеплённых ковриков и 
спальных мешков. Кроме того, со-
гласно заявкам бойцов специаль-
ных подразделений на передовую 
будут направлены тепловизионные 
прицелы и квадрокоптеры, ком-
плекты бронежилетов, шлемы и 
защитные очки.

Глава республики провёл сове-
щание с членами правительства и 
главами муниципальных админи-
страций по вопросам, связанным 
с поддержкой военнослужащих, 
выполняющих задачи СВО, а так-
же их семей. Одним из основных 
вопросов было взаимодействие 
органов исполнительной власти и 
местного самоуправления респуб- 
лики с филиалом государственно-
го фонда «Защитники Отечества».

В тот же день состоялась ра-
бочая встреча Казбека Кокова 
с руководителем филиала госу-
дарственного фонда «Защитники 
Отечества» по КБР Муаедом Да-
довым. Стороны обсудили текущую 
деятельность фонда, а также воз-
никающие вопросы, в решении ко-

-

-

-

Кабардино-Балкарское отде-
ление общероссийского обще-
ственного движения «Всерос-
сийский женский союз «Надеж-
да России» и коммунисты пер-
вичных организаций «Центр», 
«Союз» и «Юбилейная» НГК 
КПРФ объявляют о проведении 
в республике патриотической ак-
ции «Новогоднее письмо бойцу 
Российской армии».

В ней могут принять участие 
все желающие. Письма будут 
собраны в штабе акции (по 
адресу: проспект Ленина, 57, 
кабинет нальчикского ГК КПРФ) 
и отправлены российским воен-
нослужащим и добровольцам, 
принимающим участие в спе-
циальной военной операции. 
Письма принимаются на ново-
годних открытках или рисунках 
с патриотической и новогодней 
тематикой. Контактный телефон:  
8-968-837-75-05.

Письмо 
бойцу

торых необходимо дополнительное 
содействие республики, в частно-
сти, в сфере санаторно-курортного 
лечения и реабилитации участни-
ков и ветеранов СВО на базе сана-
ториев Нальчика. С начала работы 
в филиал фонда поступило около 
2000 обращений по различным 
вопросам, включая социальную, 
медицинскую, психологическую, 

административную поддержку, и 
другим направлениям.

Напомним, что региональный 
филиал фонда «Защитники Оте- 
чества» работает с июня текущего 
года. С ним по вопросам оказа-
ния поддержки участникам СВО 
взаимодействуют министерства и 
ведомства, местные администра-
ции муниципальных районов и 

городских округов, общественные 
организации, медучреждения. 
Здесь военнослужащие и члены их 
семей могут получить бесплатные 
юридические консультации, пер-
вичную психологическую помощь, 
на месте обратиться к сотрудникам 
отделений Бюро медико-социаль-
ной экспертизы, службы труда и 
занятости, МФЦ.

Главной темой остаётся  
поддержка участников СВО и их семей

Создана прочная  
нормативная и правовая 

основа для поступательного  
развития республики

  За прозрачностью 
избирательного процесса
 будет наблюдать 
 общественный 
 штаб

Образцовая семья Чиповых 
из Исламея

Конференция математиков: 
от теории к практике

с. 3 с. 3 с. 4с. 2

В ОТРАСЛИ СТРОИТЕЛЬСТВА ОСВОЕНО 29,7 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ

Информацию по итогам уходящего года представил 
заместитель Председателя Правительства РФ Марат Хус-
нуллин. Он отметил, что строительная отрасль в последние 
годы показывает устойчивый рост.  В Кабардино-Балка-
рии общий объём работ по виду деятельности «Строи-
тельство» за январь – октябрь текущего года составил  
29,7 миллиарда рублей, – 110,2 % к соответствующему 

периоду 2022 года. За январь – ноябрь введено в эксплу-
атацию предварительно 447,8 тысячи квадратных метров. 
Построен 41 многоквартирный дом на 1670 квартир общей 
площадью 111,7 тысячи квадратных метров. В рамках 
регионального проекта «Формирование комфортной го-
родской среды» в 2023 году благоустраиваются 47 общест- 
венных и 110 дворовых территорий в 38 муниципальных 
образованиях, 50 из них – за счёт республиканского бюд-
жета. Уже завершены работы по 42 общественным и  
107 дворовым территориям. Продолжается инфраструктур-
ное строительство в районах жилой застройки, а также обнов-
ление инженерных сетей по ремонтируемым магистральным 

улицам Нальчика. В текущем году в республике ведутся стро-
ительство, реконструкция и капитальный ремонт десятков 
крупных объектов здравоохранения, образования, культуры, 
спортивных сооружений, дорожной инфраструктуры.

 –  Комплексное обновление населённых пунктов, созда-
ние инфраструктуры, комфортных условий для получения 
образования, медицинской помощи, занятий спортом, 
развития туристической сферы, предпринимательства – 
всё это связано со строительством, реализуется в рамках 
поручений нашего Президента Владимира Владимировича 
Путина и направлено на повышение качества жизни граж-
дан, – отметил Казбек Коков. 



К 30-ЛЕТИЮ ПАРЛАМЕНТА КБР

2 Кабардино-Балкарская правда

ОФИЦИАЛЬНО

ВЫБОРЫ-2024

  За прозрачностью избирательного процесса 
будет наблюдать общественный штаб

Сотрудничество во имя защиты  
интересов человека и свобод граждан

Создана прочная нормативная и правовая основа  
для поступательного развития республики

Мероприятие организовано за-
конодательным органом республики 
совместно с Институтом гумани-
тарных исследований Кабардино-
Балкарского научного центра РАН 
и КБГУ.

В конференции приняли участие 
первый заместитель Председателя 
Правительства Кабардино-Балка-
рии Сергей Говоров, федеральный 
инспектор по КБР Аппарата полно-
мочного представителя Президента 
РФ в СКФО Дмитрий Васильченко, 
уполномоченный по правам чело-
века в КБР Борис Зумакулов, испол-
няющий обязанности ректора КБГУ 
Юрий Альтудов, директор Института 
гуманитарных исследований КБНЦ 
РАН Касболат Дзамихов, депутаты 
законодательного органа, пред-
ставители Администрации Главы 
КБР, руководители министерств, ве-
домств, представители научного со-
общества, религиозных, обществен-
ных, образовательных организаций, 
органов местного самоуправления, 
студенты, молодые учёные, члены 
Молодёжной палаты при Парламен-
те Кабардино-Балкарии.

Научный форум открыла Пред-
седатель Парламента КБР Татьяна 
Егорова, подчеркнув, что конфе-
ренция занимает важное место в 
череде юбилейных мероприятий, 
так как даёт возможность оценить 
генезис парламентаризма в респуб- 
лике и сделать выводы с точки зре-
ния науки.

– В исторической ретроспективе 
30 лет – это совсем небольшой 
срок, но именно в этот непростой 
и для страны, и для республики 
период с учётом предшествующего 
законодательного опыта и практик 
преемственности в республике 
формировалась и совершенствова-
лась нормативная правовая основа 
Кабардино-Балкарской Республики, 
– отметила Т. Егорова.

Руководитель законодательного 
органа привела некоторые истори-
ческие факты:

– Первый состав Парламента 
КБР был избран в один день с при-
нятием действующей Конституции 
РФ 12 декабря 1993 года. В слож-
ных условиях переходного периода 

он сыграл важную стабилизирую-
щую роль и оставил нам не только 
богатый опыт законотворчества, 
но и ценные уроки, которые мы 
не должны забывать. И один из 
значимых уроков – это необходи-
мость политического компромис-
са. Парламентская традиция вес- 
ти диалог, принимать выверенные, 
согласованные решения и сегодня 
имеет огромное значение. Именно 
эта традиция во многом определя-
ет и политическую стабильность, 
и осознание общенациональных 
целей. Можно с полным основанием 
говорить, что в республике состоялся 
реальный, эффективно работаю-
щий институт парламентаризма и 
народовластия, создана прочная, 
качественная нормативная и право-
вая основа для поступательного 
развития республики, повышения 
уровня жизни народа.

Татьяна Егорова заметила, что в 
условиях продолжения преобразо-
вания политической системы, акти-
визации партийного строительства 
роль Парламента как законодатель-
ного и представительного органа 
власти будет только возрастать:

– Это значит, что процесс разви-
тия парламентаризма далеко не за-
вершён и нам предстоит ещё многое 
сделать на этом пути.

Председатель Парламента респуб- 
лики пояснила, что в рамках конфе-
ренции научному сообществу респуб- 
лики совместно с представителями 
органов государственной власти 
предстоит рассмотреть различные 
аспекты процесса становления и 
развития парламентаризма в респуб- 
лике и обозначить перспективы на 
будущее.

– Уверена, что именно научные 
исследования парламентаризма 
будут способствовать дальнейшему 
эффективному функционированию 
не только Парламента КБР, но и всех 
ветвей публичной власти Кабардино-
Балкарии, – констатировала Татьяна 
Егорова и пожелала делегатам 
конференции плодотворной работы.

Приветствуя присутствующих от 
имени Правительства КБР, С. Гово-
ров назвал 30-летие законодатель-
ного органа Кабардино-Балкарии 

знаковым событием в обществен-
но-политической жизни республики:

– Вся история становления и раз-
вития парламентаризма в респуб- 
лике неразрывно связана с судьбой 
Кабардино-Балкарии,  её многонацио- 
нальным народом. За прошедшие 
десятилетия депутатскую школу в 
высшем законодательном органе 
прошли сотни наиболее достойных 
представителей республики. Мы 
глубоко признательны и благодарны 
всем поколениям депутатов, внёс-
шим неоценимый вклад в станов-
ление и укрепление этого важного 
атрибута государственности Кабар-
дино-Балкарии.

Сергей Говоров напомнил, что в 
начале девяностых годов прошлого 
столетия начался процесс глубокого 
преобразования во всех сферах 
жизни общества. Этот период был 
ознаменован изменением всей 
системы формирования власти на 
основе принципа её разделения на 
законодательную, исполнительную 
и судебную. В эти годы наиболее 
ярко и полно проявились потенциал 
высшего законодательного органа 
республики, профессионализм, 
правовая и политическая зрелость 
депутатского корпуса.

– За прошедшие тридцать лет 
Парламентом КБР проведена огром-
ная работа по законодательному 
обеспечению экономического, со-
циального и культурного развития 
республики. Трудно переоценить 
его вклад в дело сохранения меж-
национального мира и согласия, 
укрепление единства народов Ка-
бардино-Балкарии в сложные годы 
реформы. Во многом благодаря 
взвешенной позиции и мудрости 
депутатов Парламента республика 
без особых потрясений и издержек 
пережила лихолетье того времени, 
вышла на путь стабильного и устой-
чивого развития и сегодня уверенно 
строит новую жизнь, – заключил 
первый заместитель Председателя 
Правительства республики.

О некоторых важных решениях, 
принятых Парламентом КБР, гово-
рил Борис Зумакулов.

Юрий Альтудов рассказал о взаи-
модействии вуза с Парламентом, на 

Скажу откровенно, для Парла-
мента я человек не проходящий. 
Без ложной скромности замечу, что 
имел непосредственное отношение 
к созданию и становлению нового 
законодательного органа республики 
не только потому, что являлся депу-
татом Верховного совета КБАССР  
6 созывов – предшественника Пар-
ламента, но и потому, что автор 
ряда книг и монографий об истории 
института выборов и выборности, 
формировании законодательной 
и представительной власти в рес- 
публике. 

Ещё и потому, что именно Парла-
мент КБР одним из первых в России 
принял Закон «Об Уполномоченном 
по правам человека в Кабардино-
Балкарской Республике» и назначил 
первого уполномоченного 15 лет 
назад,  наделив его правом законо-
дательной инициативы и определив 
постоянное место для участия в 
заседаниях Парламента. Ежегодно 
мы представляем региональному 
законодательному органу доклад о 
деятельности, благодарны за посто-
янное внимание к проблемам прав 
человека на территории республики, 
создание фундаментальной зако-
нодательной базы. Институт упол-
номоченного по правам человека в 
КБР очень тесно взаимодействует с 
комитетами Парламента, где наши 
предложения находят поддержку. 
Важно также отметить, что все за-
конопроекты, вносимые на рассмо-
трение Парламента, направляются 
для отзыва и заключения уполно-
моченному. 

Государственное устройство Ка-
бардино-Балкарии на нынешнем 
этапе исторического развития, как 
нам представляется, нельзя напря-
мую связывать с государственным 
устройством дореволюционного, да 
и послереволюционного периодов, 
но одно очевидно: кабардинский и 
балкарский народы прошли слож-
ный и тернистый путь к нынешнему 
государственному устройству.  

Наши предки в суровых условиях 
революций и гражданской войны 
старались создать механизмы обес- 
печения государственности. Не 
было опыта, шли на ощупь, делая 
ошибки, преодолевая завалы. Были 
испробованы многие формы само-
организации горцев Северного Кав-
каза, но в итоге в январе 1922 года 

площадке которого заслушиваются 
актуальные вопросы опережающего 
социально-экономического раз-
вития региона, в решении которых 
немаловажную роль играют универ-
ситеты как основные представители 
сферы науки.

Доклады, представленные на 
конференции, были посвящены 
истории становления парламента-
ризма в Кабардино-Балкарии, раз-
личным аспектам регионального 
парламентаризма.

В выступлении доктора истори-
ческих наук, профессора Касбо-
лата Дзамихова был рассмотрен 
современный политический опыт 
в историческом контексте, под-
нимались вопросы становления 
законодательной власти в Кабар-
дино-Балкарии в 1930-е, 1950-е и 
1990-е годы. Кандидат юридических 
наук, заместитель руководителя 
Аппарата Парламента КБР – началь-
ник правового управления Аслан 
Хамуков в своём докладе сделал 
упор на федеральных основах 
организации законодательных ор-
ганов субъектов РФ. О нормативно-
правовых актах социального обес- 
печения населения и их реализации 
в республике рассказал доктор исто-
рических наук, ведущий научный 
сотрудник ИГИ КБНЦ РАН Алим 
Тетуев. Конституционно-правовым 
основам развития региональных 
парламентов посвятил выступление 
кандидат юридических наук, заведу-
ющий кафедрой конституционного 
и административного права инсти-
тута права, экономики и финансов 
КБГУ Алим Богатырёв. Доклад на 
тему «Развитие парламентаризма 
как фактор повышения нацио-
нально-государственного статуса 
Кабардино-Балкарии в 1930-е годы» 
представил доктор исторических 
наук, исполняющий обязанности 
директора Центра непрерывного 
повышения профессионального ма-
стерства педагогических работников 
Минпросвещения КБР Артур Кажа-
ров. Сравнительный анализ пар-
ламентов зарубежных федераций 
привёл кандидат юридических наук, 
доцент кафедры конституционного 
и административного права инсти-
тута права, экономики и финансов 
КБГУ Аслан Исаков. Об истории 
становления парламентаризма в 
постсоветской Кабардино-Балкарии 
доложил кандидат исторических 
наук, старший научный сотрудник 
отдела грантов управления научных 
исследований и инновационной 
деятельности КБГУ Аскер Тумов. 
Ассистент кафедры теории и исто-
рии государства и права КБГУ, 
помощник депутата Государст- 
венной Думы ФС РФ Виктории 
Родиной по работе в КБР Залина 
Калмыкова рассказала о работе 
депутатов Парламента республики 
с обращениями граждан.

По итогам конференции плани-
руется издание сборника научных 
статей.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

была образована единая Кабарди-
но-Балкарская автономная область 
в составе РСФСР. В последующем 
после принятия Конституции СССР 
область была преобразована в 
Кабардино-Балкарскую Автоном-
ную Советскую Социалистическую 
Республику.  

Время создания и становления 
новой демократической республики 
было тяжёлым и непредсказуемым.

Были попытки посеять рознь меж-
ду доселе мирно проживающими 
народами, разделить по этническому 
принципу. Нашим доморощенным 
ура-патриотам подпевали, а вернее, 
им способствовали так называемые 
демократы из федерального центра. 
Однако республика, верная тради-
циям старших поколений, смогла 
устоять и пошла по пути стабиль-
ности, мира, межнационального и 
межконфессионального согласия 
и, конечно, в этом определяющая 
заслуга принадлежит Парламенту 
республики и первому Президенту 
Кабардино-Балкарии Кокову Вале-
рию Мухамедовичу. 

Готовясь отметить 30-летний юби-
лей Парламента КБР, мы должны 
помнить об условиях, в которых 
проходило формирование новых ме-
ханизмов сохранения и развития го-
сударственности республики. А они, 
эти условия, были крайне сложными 
и неизведанными. Сама страна, 
Российская Федерация, выходила на 
новый   этап исторического развития, 
этап перехода от социалистической 
системы отношений к капиталисти-
ческой. Менялись общественные 
ориентиры и ценности. Надо было 
искать новые механизмы функцио-
нирования органов власти. 

Безусловно, приходилось учиты-
вать влияние общественных орга-
низаций, созданных по этническому 
признаку, некоторые из них навязы-
вали радикальные, неприемлемые 
решения. Но всё же, благодаря 
взвешенной политике руководства 
республики, был найден и согла-
сован с общественностью вариант 
двухпалатного Парламента. И, как 

показала практика, на том этапе это 
себя оправдало. На конституцион-
ном уровне были задействованы 
механизмы защиты прав и интересов 
субъектообразующих кабардинского, 
балкарского и русского народов. 
Двухпалатный Парламент КБР в 
определённой степени способство-
вал и защите интересов региона с 
учётом проблем, касающихся во-
просов землепользования и функ-
ционирования органов местного 
самоуправления.

На первом этапе было очень не-
просто, но умение и такт, авторитет 
спикеров палат Заурби Ахмедовича 
Нахушева и Махмуда Назировича 
Жабоева, а также вице-спикера 
Людмилы Михайловны Федченко  
способствовали принятию взве-
шенных, отвечающих требованиям 
времени итоговых документов. И в 
последующем руководители Парла-
мента Мурадин Хадисович Туменов, 
Ильяс Борисович Бечелов, Ануар Ах-
матович Чеченов, Татьяна Борисовна 
Егорова много сделали для развития 
политической системы,  становления 
государственности  на новой основе. 

В последнее время в Кабардино-
Балкарии сделано немало в области 
формирования гражданского общест- 
ва. Под это подводится организаци-
онная, правовая и нравственно-эти-
ческая база. В республике успешно 
работают Общественная палата, ин-
ституты уполномоченных по правам 
человека, правам ребёнка, правам 
предпринимателей, религиозные 
конфессии, общественные движе-
ния и организации. В проводимых 
юбилейных мероприятиях они при-
нимают активное участие.

Это способствует консолидации 
общества, укреплению государствен-
ности, а также даёт возможность 
возрождать традиционные инсти-
туты на новой основе, используя 
опыт реализации обычного права, 
накопленный в горских обществах, 
интегрироваться в общероссийское 
правовое пространство. 

Сегодня, говоря о 30-летии Парла-
мента, нельзя не сказать об участии 

республики в проведении специаль-
ной военной операции. 

При личном деятельном участии 
Главы Кабардино-Балкарской Респуб- 
лики Казбека Валерьевича Кокова, 
Председателя Парламента Татьяны 
Борисовны Егоровой, Председателя 
Правительства КБР Алия Тахировича 
Мусукова и других руководителей 
властных структур, всех институтов 
гражданского общества, религи-
озных конфессий, общественных 
движений на системном уровне 
оказывается поддержка участникам 
специальной военной операции и 
их семьям. Особое внимание уделя-
ется раненым бойцам и инвалидам 
в их реабилитации и адаптации к 
мирной жизни. Это благородно и со-
ответствует нравственно-этическим 
нормам, существовавшим в горских 
обществах, и отвечает православным 
и исламским традициям. 

Мы, правозащитники, с первых 
дней проведения специальной 
военной операции находимся в 
гуще событий. Так, на собствен-
ные средства работники аппарата 
в первые же дни спецоперации 
приобрели тёплые шерстяные из-
делия для наших солдат-земляков 
и вручили им через республикан-
ский военкомат. 

Уполномоченный и работники его 
аппарата встречаются с членами 
семей погибших военнослужащих и 
оказывают практическую помощь в 
реализации социальных гарантий,  
решении возникающих жизненных 
проблем. В 2023 году к нам обра-
тились 19 участников специальной 
военной операции и членов их семей. 
К нашему удовлетворению фактов 
резонансных нарушений их прав и 
системных проблем в этой сфере не 
отмечено.

Мы надеемся на дальнейшее 
конструктивное взаимодействие с 
Парламентом во имя защиты прав 
человека и свобод граждан, прожи-
вающих на территории республики. 

Борис ЗУМАКУЛОВ, 
уполномоченный по правам 
человека в КБР, профессор

На совещании озвучили 
состав регионального общест- 
венного штаба, куда вошли 
люди, имеющие опыт работы 
в предыдущих избирательных 
кампаниях: члены Обществен-
ной палаты Кабардино-Балка-
рии, юристы, представители 
средств массовой информа-
ции, научного сообщества, 
некоммерческих организаций, 
волонтёры. Своё желание при-
нять участие в наблюдении за 
ходом избирательной кампа-
нии выразили также предста-
вители политических партий 
«Единая Россия», «Справед-
ливая Россия» и ЛДПР. Штаб 
будет работать на протяжении 
всего периода подготовки к вы-
борам Президента РФ, а также 
во время проведения выборов 
и подведения итогов.

Региональный штаб создан 
для обеспечения информаци-
онного, экспертного и правово-
го сопровождения наблюдате-
лей от Общественной палаты 
Кабардино-Балкарии, а также 
осуществления их подготов-
ки, обучения и координации. 
Николай Маслов отметил, что 
выборы Президента – это важ-
нейшее общественно-полити-
ческое событие не только для 
самой России, но и для мира 
в целом.

– Сейчас такое время, когда 
нам необходимо объединиться 
и показать миру, насколько 
мы едины и сильны, – под-
черкнул он. – Ведь выборы 
Президента во многом будут 
важным показателем отноше-
ния гражданского общества 

к политике России, ответом  
всем тем, кто посягает на 
нашу независимость. Нам 
предстоит серьёзная работа по 
обеспечению общественного 
контроля во время проведения 
избирательных процедур на 
территории Кабардино-Балка-
рии. Общественная палата как 
субъект общественного кон-
троля имеет право направлять 
независимых наблюдателей 
на каждый избирательный 
участок региона. Главная за-
дача – обеспечить контроль за 
соблюдением избирательного 
законодательства, повысить 
доверие к избирательному 
процессу. 

Как отметил  Николай  Мас-
лов, работа штаба будет мак-
симально прозрачной: в соот-
ветствии с планом-графиком 
будут проводиться открытые 
мероприятия, круглые столы, 
пресс-конференции. В период 
самих выборов на базе штаба  
откроется центр видеонаблю-
дения, будут сформированы 
мобильные группы и организо-
вана работа горячей линии для 
избирателей и наблюдателей.

В преддверии выборов Пре-
зидента Общественная палата 
КБР планирует заключить со-
глашения с рядом политических 
партий и общественных орга-
низаций о сотрудничестве при 
направлении наблюдателей на 
избирательные участки. Пред-
ставители политических партий 
могут работать в составе мо-
бильных групп, при необходимо-
сти выезжать непосредственно 
на участки для голосования для 

разрешения тех или иных ситу-
аций. Это даст возможность со-
вместно реагировать на любые 
нештатные ситуации. 

 – В ближайшее время перво-
очередная задача – организо-
вать работу по формированию 
корпуса общественных наблю-
дателей и начать их масштабное  
обучение. Для этого подготов-
лена команда региональных 
преподавателей, которые в 
октябре под руководством фе-
деральных экспертов прошли 
обучение в Пятигорске. В неё 
вошли пятеро представителей 
региональных общественных 
организаций, научного и пе-
дагогического сообщества 
республики, в том числе члены 
Общественной палаты Кабар-
дино-Балкарской Республики. 
Наличие общественных на-
блюдателей на УИКах крайне 
важно, их действительно по-
требуется много – порядка  
900 человек, так как по опыту 
прошлых избирательных кам-
паний велика вероятность трёх-
дневного голосования. Кроме 
того, независимые обществен-
ные наблюдатели послужат 
залогом объективной оценки 
хода голосования. В обще-
ственный штаб будет стекаться 
вся оперативная информация 
от наблюдателей с участков. 
Это даст нам полную картину 
происходящего, а также воз-
можность быстрого решения 
возникающих спорных ситу-
аций на выборах, – сказал 
Николай Маслов.

Марианна ГУКЕПШЕВА. 
Фото автора

СТРОИТЕЛЬСТВО АМБУЛАТОРИИ  
В СЕЛЕНИИ СВЕТЛОВОДСКОМ НАЧНЁТСЯ В 2024 ГОДУ
В личном приёме граждан, который в режиме ВКС провёл полномочный представитель 

Президента Российской Федерации в Северо-Кавказском федеральном округе Юрий Чайка, 
принял участие Глава КБР Казбек Коков. Вопрос, поступивший от жительницы Кабардино-
Балкарской Республики, касался строительства новой амбулатории в Светловодском Золь-
ского района.

– Проектная документация готова. Начало работ по федеральному проекту «Модернизация 
первичного звена здравоохранения» запланировали на 2024 год, – сообщил в своём телеграм-
канале Глава региона.

От Ново-Ивановского до Майского
ИНФРАСТРУКТУРА

По нацпроекту «Безопасные качественные 
дороги» на участке протяжённостью 2,5 км отфре-
зеровали старое покрытие, уложили двухслойное 
асфальтобетонное покрытие, устроили пересече-
ния и примыкания, обочины, а также обустроили 
автомобильную дорогу необходимыми элемен-
тами для обеспечения безопасности движения.

Теперь специалисты приступили к капиталь-
ному ремонту моста через реку Черек протяжён-
ностью 90 погонных метров, находящегося на 
этой трассе и связывающего несколько селений 
с районным центром. 

Благодаря предоставленным субсидиям из 

регионального дорожного фонда в Майском 
отремонтировали улицы Кирова и Железно-
дорожную общей протяжённостью 1,1 км. Они 
ведут к железнодорожному вокзалу, объектам 
образования и культуры.

В 2024 году будут продолжены дорожные ра-
боты на автодороге Майский – Заречное – Ново-
Ивановское. Планируется привести в норматив 
10,2 км от Ново-Ивановского до Майского, со-
общает пресс-служба Министерства транспорта 
и дорожного хозяйства КБР.

Подготовила 
Вероника ВАСИНА
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Непревзойдённый хозяйственник
и прекрасный организатор

Его трудовая биография 
началась в 1946 году с долж-
ности   помощника управляю-
щего  Урванской МТС. Через 
два года Б. Мирзоева отпра-
вили на учёбу  в Пятигорск, 
затем в Ростов, где он получил 
профессию бухгалтера. По 
этой специальности прорабо-
тал в системе сельхозтехники 
много лет. 

В 1972-м Бориса Маеви-
ча назначили заместителем 
председателя «Каббалксель-
хозтехники». За два года до 
этого он окончил Горский сель-
хозинститут по специально-
сти «агроном-экономист». С 
1986-го по 1994-й руководил 
Нальчикским форелевым 
хозяйством. Дважды награж-
дался Почётной грамотой 
Верховного Совета КБАССР, 
ему было присвоено звание 
«Заслуженный работник сель-
ского хозяйства РСФСР».

Все руководители, под чьим 
началом работал Мирзоев, а 
это В. Левченко в Урванской 
МТС, М. Мамхегов, М. Ахметов 
и В. Коков в «Каббалксельхоз-
технике», отмечали его кор-
ректность и рассудительность. 
Часто оказываясь  невольным 
арбитром в различных кон-
фликтных ситуациях, он умел  
находить нужные доводы для 
разрешения любых споров и 
мирить людей, которые при 
другом  раскладе могли  ра-
зойтись заклятыми врагами.

Знавшие  Бориса Маевича 
отмечают, что он  был очень 
умелым хозяйственником.

После перевода с поста 
первого секретаря Зольского 
райкома партии Муса Илья-
сович Докшоков в должности 
первого заместителя предсе-
дателя Правительства КБАССР 
курировал аграрный сектор.

– То был период, когда в 

республике полным ходом 
осуществлялась комплексная 
программа развития сельско-
го хозяйства, интенсификация 
всех её отраслей, – вспоминал 
Муса Ильясович. – Тогда я 
впервые узнал Бориса Мир-
зоева. Он был заместителем 
председателя «Каббалксель-
хозтехники», в объединении 
курировал вопросы снабже-
ния. Получилось так, что Золь-
ский район к этому периоду 
немного отставал в вопросах 
механизации послеубороч-
ной доработки кукурузы. И 
я поручил Борису Маевичу 
помочь моим землякам в ре-
шении этой проблемы. Скажу 
коротко: до этого не видел 
такой оперативности в испол-
нении столь ответственного и 
сложного поручения. Б. Мир- 
зоеву хватило буквально ме-
сяца, чтобы заработали по-
чаткоочистительные линии. 
Вы, наверное, помните, что 
спецоборудование и металл, 
тем более профильный, тогда 
строго фондировались. Но 
если бы их и не надо было 
доставать, необходим был 
огромный объём монтажных 
работ, надо было привлечь не-
малое число хороших специ-
алистов. Никому лишний раз 
не надоедая, Борису Маевичу 
удалось в рекордно короткие 
сроки выполнить поручение. 

Признаюсь, я был приятно 
удивлён.

 Это был первый, но не 
последний случай испытания 
деловых качеств Б. Мирзоева.

– Второй эпизод подвернул-
ся довольно скоро, – отмечал 
в своих воспоминаниях М. Док- 
шоков. – Создалась ситуация, 
когда надо было принять сроч-
ные кардинальные меры по 
форелевому хозяйству. И когда 
мне сказали, что Б. Мирзоев 
не против его возглавить, об-
радовался. Время показало, 
что лучший вариант вряд ли 
был возможен. Вокруг были 
болота. Борис Маевич вскоре 
их осушил, посадил кукурузу на 
фураж, разбил сад, установил 
теплицу, где выращивались 
прекрасные цветы. Через год 
завёз породистых коров из-за 
границы и создал образцовую, 
высокопродуктивную молоч-
нотоварную ферму. Построил 
овощехранилище, птичник, 
котельную, пекарню. Что каса-
ется основного производства, 
то здесь за два-три года всё  
изменилось коренным обра-
зом: с двух тонн улов форели 
возрос до 25-28 тонн. Это было 
многоотраслевое образцовое 
хозяйство.

Многие помнят базу отдыха 
«КБсельхозтехники» в Голо-
винке, что на Черноморском 
побережье. Но не все знают, 

сколько труда вложил в её 
создание Борис Маевич.

Будучи заядлым садово-
дом, он на своём дачном 
участке собирал до 500 ящи-
ков отборных яблок, даже 
участвовал в республиканских 
выставках, где всегда выходил 
победителем.

– Я с огромной болью вос-
принял весть об уходе из 
жизни Бориса Маевича Мирзо-
ева, – говорил Юрий Хатуевич 
Темирканов, народный артист 
СССР, всемирно известный 
дирижёр. – Это был человек 
высочайшей духовной куль-
туры, настоящий адыгский 
интеллигент.

Мне за годы общения с 
Борисом Маевичем прихо-
дилось не раз отмечать про 
себя, насколько благородный 
это был человек. Да, он был 
очень строгих правил, но надо 
было видеть его в кругу семьи. 
Как, не переходя рамок при-
личия и адыгского этикета, он 
бывал внимателен с детьми и 
супругой.

Нельзя обойти вниманием 
и такие интересные подроб-
ности его биографии, ещё раз 
свидетельствующие о благо-
родстве этого достойного че-
ловека. В числе его скромных 
наград оказался один знак, 
которым отмечают обычно 
за выдающиеся заслуги в 

медицине – «Отличник здра-
воохранения СССР». По отзы-
вам таких признанных людей 
в этой сфере, как М. Бе- 
ров, Б. Тлапшоков, Ф. Шо-
гов, Б. Керимов, эту награду 
Борис Маевич заслужил как 
никто другой. Трудно пере-
честь, сколько благородных 
деяний на его счету, сколько 
времени, сил и средств за-
трачено им на помощь здра-
воохранению.

Он не мог оставаться рав-
нодушным к чужой беде. Бо-
рис Маевич часто бывал в 
детских домах-интернатах, 
доме престарелых, помогал их 
обитателям. И каждый раз ухо-
дил расстроенным, испытывал 
сильную душевную боль.

Человек не может прожить 
две жизни. Одну, данную 
ему Всевышним, он обязан 
прожить, если не ярко, то 
достойно. Через свои 78 лет 
Борис Мирзоев пронёс огром-
ную любовь к людям, благие 
дела и бесконечную доброту. 
Это был непревзойдённый 
хозяйственник и прекрасный 
организатор. Его друзьями 
были руководители крупных 
предприятий и знаменитые 
музыканты, учёные и союзные 
министры. Он был одинаково 
ровен в отношениях с рабочим 
и секретарём обкома.

Почти все единодушно от-
мечают одну интересную чер-
ту Бориса Мирзоева: он не 
любил, как говорят, выпячи-
ваться, мельтешить на виду 
у начальства. Но при этом 
многие из сильных мира сего 
почитали за честь быть у него 
в друзьях. Его могли не знать 
лично, но его имя и авторитет 
работали на него. И в этом 
плане он оставил необычное 
наследство.

-

-

-

Салих Эфендиев.
 Свет его личности

Познакомившись с Эфен-
диевым, я поняла, что он бук-
вально горел новыми замыс-
лами и  оригинальными идея-
ми, и тут же  горячо объяснял, 
чем намерен заняться в бли-
жайшей перспективе. Им был 
уже завершён  девятый том о 
творчестве Кайсына Кулиева, 
приступил к написанию деся-
того тома, в котором более 
42 тысяч материалов из ар-
хивов ЦГА КБР, Москвы, Рос- 
това, Санкт-Петербурга, Ка-
захстана, Киргизии, Украины, 
Белоруссии. Салих Ибраги-
мович выяснил, что К. Кулиев 
побывал более чем в шести 
тысячах городов и других 
населённых пунктов СССР. 
Готовы были и   400 снимков 
для фотоальбома Кулиева.

Приступил к формирова-
нию творческой группы для 
создания энциклопедии К. Ку- 
лиева. В связи с чем  был 
намерен обратиться за под-
держкой к  ряду известных 
людей, в том числе прези-
денту Адыгской (черкесской) 

академии, выдающемуся ма-
тематику Адаму Нахушеву для 
структурного анализа словаря 
народного поэта.

В республике готовилась 
международная научно-тео-
ретическая конференция к 
годовщине Чингиза Айтмато-
ва, который приезжал в КБР 
на юбилеи Кулиева и в день 
его кончины.

Имя члена-корреспондента 
Российской академии есте-
ственных наук, доктора фило-
софских наук, профессора 
КБГУ, академика Междуна-
родной тюркской академии, 
Адыгской (черкесской) между-
народной академии наук, 
Северо-Кавказской академии 
народного творчества, Акаде-
мии наук, культуры, образова-
ния и бизнеса Кавказа, члена 
Союза писателей России Са-
лиха Эфендиева  остаётся 
известным не только в стране, 
но и за рубежом.

В последние годы прошли 
конференции, посвящённые 
выдающемуся языковеду, ос-

нователю тюркского языкоз-
нания Махмуду Кашгарскому, 
а также Ахмаду Ясави – осно-
воположнику тюркской поэзии. 
Состоялась Всероссийская 
научно-теоретическая конфе-
ренция, посвящённая 70-ле-
тию со дня рождения Инны 
Кашежевой, к которой Салих с 
большим интересом готовился, 
где и выступил с докладом.

Наконец была завершена 
работа над рукописью «Из 
истории этнической культу-
ры балкарского народа». 
Одновременно Салих Ибра-
гимович работал над моно-
графией «Феномен дома, до-
роги и родины в балкарской 
поэзии».

Мы не случайно назвали 
этот небольшой материал 
«Салих Эфендиев. Свет его 
личности», ибо этот свет и 
сегодня освещает его благо-
родное имя, остающееся в 
памяти его учеников и всех, 
кого сводила с ним жизнь. 
Он с нами.

Светлана МОТТАЕВА

Образцовая семья Чиповых из Исламея

Какой должна быть идеальная 
семья? Такой, где всегда царит 
взаимопонимание. Здесь все и 
всегда находят время друг друга 
выслушать, а недоразумения и лёг-
кие конфликты сразу же проясня-
ются. В идеальной семье никто не 
кричит, не бьёт посуду, не хлопает 
дверьми, а стресс сводится к ми-
нимуму. Всё перечисленное царит 
в доме Хусена и Мариты Чиповых 
из селения Исламей. В этой семье, 
которую, несмотря на многие жиз-
ненные трудности, всегда отличает 
умение воспитывать в своих детях 
уважение и понимание старшего 
по возрасту, царит дружелюбие, 
внимательное отношение к окру-
жающим.

Отец Хусена, Исмаил, который 
много лет трудился животноводом 
в местном колхозе, ушёл из жизни 
в 37 лет. Все тяготы по воспитанию 
троих сыновей и двух дочерей 
легли на плечи его вдовы Паго. 
Самой старшей девочке Римме 
тогда было девять лет, а Хусену на 
момент смерти отца – всего десять 
месяцев. Мужественная, работя-
щая горянка день и ночь трудилась 
не покладая рук в колхозе, чтобы 
поднять детей, дать им достойное 
образование. В тяжёлые военные 
годы она вязала шерстяные носки 
для бойцов РККА и отправляла 
их на фронт. Об этом тогда писа-
ли в газете. Труженик тыла Паго 
Чипова награждена  медалью 
«За победу над Германией в Ве-
ликой Отечественной войне 1941– 
1945 гг.»,  несколькими юбилей-
ными медалями. Трудилась она 
в колхозе с восьми лет вплоть до 
выхода на пенсию, а вязанием 
занималась до последних дней, 
причём не жаловалась на зрение, 
никогда не носила очки.

– Мама никогда не болела се-
рьёзно, ни разу не лечилась в 
больнице. Прожила долгую жизнь, 
её не стало в 2016-м в возрасте  
94 лет, – вспоминает Хусен.

Несмотря на все тяготы жизни, 
Паго Чипова смогла достойно вос-
питать детей. Римма и Хаишат 
– учителя первой школы селения 
Исламей. Мухадин работал на 
баксанском заводе «Лимб», а 

затем в колхозе инженером-ме-
хаником доильного оборудования 
и холодильных камер. Фатима 
трудилась на «Лимбе» до выхода 
на пенсию. Хусен после окончания 
нальчикского технологического 
училища устроился шофёром 
в колхоз, в 1980-м его призвали 
в ряды Советской армии, служ-
бу проходил в Группе советских  
войск в Германии, в 117-м танковом 
полку. Начав службу в качестве на-
водчика орудия, гвардии старшина 
Чипов демобилизовался, будучи 
замкомвзвода, командиром танка 
Т-62. Отличник боевой и политиче-
ской подготовки вернулся в колхоз 
«Красная Кабарда» и вновь сел за 
баранку председательской легко-
вушки. Шофёром он проработал 
25 лет вплоть до ликвидации СПК. 
С тех пор Хусен занят в личном 
хозяйстве, ухаживая за фруктовым 
садом и скотом. 

Супруга Хусена Марита (в де-
вичестве Чеченова) родилась в 
работящей семье. Отец Харис 
долгие годы трудился в колхо-
зе животноводом, мать Марина 
работала швеёй-мотористкой на 
баксанской швейной фабрике. 
Родители Мариты рано ушли из 
жизни, и дальнейшим воспитани-
ем девочки  занималась бабушка. 
В 1989-м после окончания школы в 
17 лет вышла замуж, поступила на 
заочное отделение нальчикского 
педучилища. Затем был факультет 
ПМНО КБГУ. Более 30 лет Марита 
Харисовна работает учителем 
начальных классов в школе №2 
селения Исламей.

Из ходатайства администрации 
и педколлектива школы о пред-
ставлении к государственной 
награде КБР – медали «Мате-
ринская слава» Мариты Чиповой: 
«Отношения детей друг с другом – 
пример отношения отца и матери. 
Хусен на протяжении многих лет 
является членом родительского 
комитета школы. Успешность в 
обучении детей – большая заслуга 
родителей. Тамара, Ирина, Зарина 
и Алина окончили школу и различ-
ные вузы КБР и РФ на «хорошо» 
и «отлично».

Тамара окончила КБГУ, ей при-

суждена квалификация учитель 
начальных классов по специаль-
ности «педагогика и методика 
начального образования». Ирина 
окончила КБГУ по специальности 
«стоматология» и ординатуру Мос-
ковского государственного медико-
стоматологического университета 
имени А. Евдокимова. С 2018 года 
работает в должности главврача 
в московском медицинском цент-
ре «ИНТЕРДЕНТОС». Зарина с 
отличием окончила Московский 
государственный строительный 
университет по специальности 
«экономист в строительстве», 
также с отличием магистратуру по 
направлению «Строительство», 
Национальный исследователь-
ский московский государственный 
строительный университет, аспи-
рантуру по направлению «Техника 
и технологии строительства» в 
этом же вузе. Зарине присвоена 
квалификация «Исследователь. 
Преподаватель-исследователь», 
сейчас работает преподавателем 
на кафедре технологий и организа-
ции строительного производства, 
параллельно трудится в крупной 
московской фирме «М-строй».

Алина окончила КБГУ по направ-
лению «Химия», в настоящее вре-
мя  – студентка КБГАУ  факультета 
ветеринарной медицины и биотех-
нологии по направлению «Вете-
ринарно-санитарная экспертиза». 
Камила учится в 10 классе. После 
окончания школы хочет поступить 
в медицинский университет по 
специальности «стоматология», 
упорно движется к поставленной 
цели. За всё время учёбы в школе 
никаких дисциплинарных наруше-
ний со стороны обучающихся детей 
семьи Чиповых не было. Они актив-
ны и участвуют во всех проводимых 
мероприятиях в школе. Хусен и 
Марита уделяют много внимания и 
времени воспитанию своих детей. 
Семью Чиповых Хусена и Мариты 
можно охарактеризовать как об-
разцовую и гармоничную».

20 ноября Указом Главы КБР 
Марита Чипова за достойное вос-
питание пятерых детей награждена 
медалью «Материнская слава». 

Альберт ДЫШЕКОВ 

-

-

-
-

-

-

Конференция математиков: 
от теории к практике

«На конференцию зарегистри-
ровалось 258 участников из 54 го- 
родов и 10 стран ближнего и 
дальнего зарубежья. Для очного 
участия в Нальчик прибыли более 
70 учёных из многих регионов 
России, а также Казахстана, 
Узбекистана и Азербайджана, 
– пояснил директор института, 
доктор физико-математических 
наук Арсен Псху. – Здесь обсуж-
даются актуальные проблемы 
и современное состояние на-
учных исследований в области 
современного анализа, теории 
дифференциальных уравнений 
и уравнений с частными про-
изводными и методы их реше-
ния, локальных и нелокальных 
краевых задач, спектральной 
теории, оптимального управ-
ления, дробного исчисления, 
математического моделирова-
ния, нано- и информационных 
технологий. Работа организована 
как в пленарном формате, так и в 
секционном: краевые задачи для 
дифференциальных уравнений, 
родственные проблемы теории 
функций и функционального 
анализа; дробное исчисление и 
его применение; математическое 
моделирование физических, био-
логических и социально-экономи-
ческих процессов; теоретическая 
и прикладная информатика».

В ходе конференции состоя-
лась презентация монографии 
«Избранные труды А.М. Нахуше-
ва», подготовленной в Институте 
прикладной математики и авто-
матизации КБНЦ РАН. Известные 
учёные рассказывали молодым 
коллегам о выдающемся вкладе 
Адама Маремовича в науку. В 
частности, им было создано новое 
научное направление в матема-
тической биологии – «уравнения 
математической биологии». По-
строена математическая модель 

системы связи, навигации и спа-
сения, которая обнаруживает и 
определяет местонахождение 
аварийных маяков, активируемых 
самолётами, судами и людь-
ми, занятыми рекреационной 
деятельностью в отдалённых 
районах, а затем отправляет 
эти сигналы в органы поиска и 
спасения. Учёный разработал 
математическую модель истече-
ния высокоскоростных потоков 
раскалённого газа из сопла реак-
тивного авиадвигателя, которая 
в принципе позволила создать 
управляемое сопло реактивного 
истребителя. 

По цитируемости работ учёный 
занимает ведущее место в мире, а 
его монографии и на сегодняшний 
день – настольные книги математи-
ков, занимающихся дифференци-
альными уравнениями. Благодаря 
трудам выдающегося математика 
и созданной им научной школе на 
математической карте мира Наль-
чик стал большим городом.

Ученик А.М. Нахушева – акаде-
мик Национальной академии наук 
Республики Казахстан, доктор 
физико-математических наук, 
профессор, директор Института 
математики и математического 
моделирования Министерства 
образования и науки Республики 
Казахстан Тынысбек Кальменов 
напомнил, что есть задачи, кото-
рые остаются на все времена, а 
«краевые задачи со смещением» 
в математическом мире называют 
«задачи Нахушева».

«Любая научная конференция 
даёт учёным обширные возмож-
ности для общения, – сказал 
Тынысбек Шарипович о значении 
мероприятия. – Здесь собрались 
в основном те люди, которые 
продолжают дело Адама Ма-
ремовича, ушедшего из жизни 
пять лет назад. Это его ученики, 

последователи, к числу которых 
относятся и директор института 
Арсен Псху, и кандидат физико-
математических наук, помощник 
ректора КБГУ, доцент кафедры 
алгебры и дифференциальных 
уравнений Зарема Адамовна На-
хушева, и многие другие.

Коллегам есть чем поделиться. 
Мы обсуждаем состояние данного 
раздела науки, перспективы со-
трудничества, ставим проблем-
ные задачи. Важно понимать ос-
новные тренды науки, определить 
самые яркие, востребованные, 
перспективные направления. Это 
очень нужное дело, ведь самые 
лучшие технологии используют на-
учные результаты мирового уров-
ня, результаты фундаментальной 
науки, которая формирует новые 
знания. Теоретики решают акту-
альные задачи фундаменталь-
ной науки, и эти результаты со 
временем переходят в практику, 
прикладники всё это используют. 
Конференция – эффективная 
площадка взаимодействия специ-
алистов обеих категорий, которые 
знают, что Адам Маремович 
одновременно занимался и те-
оретическими, и прикладными 
вопросами, каждый свой труд он 
связывал с практикой, внедрени-
ем в производство». 

В числе представленных на 
конференции докладов немало 
работ прикладного характера, в 
том числе по темам: модельное 
управление беспилотным лета-
тельным аппаратом, нелинейные 
регуляторы управления квадрокоп-
тером, использование логических 
методов для анализа решений 
нейронной сети, математическая 
модель процесса сушки ячменя 
путём инфракрасного нагрева.

Доклады московских специ-
алистов касаются экономико-
математической модели оценки 

эффективности реализации нац-
проектов, исследования и анализа 
математической модели преоб-
разования биомассы. Их коллеги 
из Таганрога применяют методы 
математического моделирова-
ния к задачам электродинамики 
атмосферного приземного слоя. 
Учёные с Дальнего Востока пред-
ставили моделирование областей 
повышенных деформаций земной 
коры перед сильными землетря-
сениями на Камчатке, произо-
шедшими в период с 2020-го по 
2023 год, а математики из Став-
ропольского края рассматривают 
дифференциальные уравнения 
как средство формирования це-
лостной картины мира школьника.

Широкий спектр работ, связан-
ных с природоохраной, экологи-
ческим балансом, социальными 
процессами, представили учёные 
Кабардино-Балкарии: экономико-
математическое моделирование 
объёма загрязнения окружающей 
среды, а также устойчивой ре-
гиональной экосистемы зелёной 
экономики; моделирование до-
ждевого стока на горных водосбо-
рах; прогноз града по выходным 
данным глобальной модели ат-
мосферы с заблаговременностью 
30-36 часов; моделирование 
влияния фрактальных свойств об-
лачной среды на формирование 
гроз умеренных широт; модели-
рование устойчивости грунтовых 
массивов наклонных откосов 
на оползание; математические 
модели динамики возрастной 
структуры популяции.

С материалами B&NAK 2023 
можно ознакомиться на сайте Ин-
ститута прикладной математики и 
автоматизации КБНЦ РАН http://
niipma.ru/ и на сайте конферен-
ции http://binak.niipma.ru/.

Ирина БОГАЧЁВА.
Фото автора

Заудин ГОПЛАЧЕВ
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Добро возвращается

Кадастровым инженером Кочесо-
ковым Тарзаном Толевичем, СНИЛС: 
136-485-815 89, квалификационный 
аттестат № 07-11-69, номер теле-
фона 8-928-706-79-59, в отношении 
земельного участка, расположенного 
по адресу: 

КБР, Черекский район, с. Верхняя 
Балкария, ул. А.А. Айдаболова, 16,  
с кадастровым № :05:1000006:11. 

Заказчиками кадастровых работ яв-
ляются Мамаев Анатолий Харунович, 
Бикбаев Ринат Равильевич.

Собрание заинтересованных лиц по 
поводу согласования местоположения 
границ состоится 9 января 2024 г. в  
15 часов по адресу: КБР, г. Нальчик, 

ул. Толстого, 180-а, 1-й этаж, офис 105.   
Обоснованные возражения отно-

сительно местоположения границ, 
содержащихся в проекте межевого 
плана, и  требования о проведении 
согласования местоположения границ 
земельных участков на местности 
принимаются с 7 декабря 2023 г. 
по 9 января 2024 г. по адресу: КБР,  
г. Нальчик, ул. Толстого, 180-а, 1-й 
этаж, офис 105.

При проведении согласования 
местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также до-
кументы, подтверждающие права на 
соответствующий земельный участок.
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Утерянный диплом № 854538, рег. номер 802 на имя Булатова Хасана  
Мужуровича, выданный ГБПОУ «Кабардино-Балкарский колледж «Строитель», 
СПТУ № 4, считать недействительным.
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Молоды душой
Выставка открылась при под-

держке ресурсного центра во-
лонтёрства КБР. Экспозицию со-
ставили работы в разнообразных 
жанрах и техниках декоративно-
прикладного искусства, таких 
как гобелен, батик, вышивка 
шёлковыми лентами, мягкие 
игрушки и украшения из природ-
ных материалов. Новшеством те-
кущего года стали графические 
и живописные произведения, а 
также работы, выполненные в 
стиле квиллинга.

Мероприятие открыла глав-
ный хранитель Национального 
музея Ирина Топалова, расска-
завшая о социальной активно-
сти участниц клуба и большом 
творческом потенциале ма-
стериц, на протяжении многих 
лет удивляющих результатами 
своей деятельности. Было от-
мечено, что с самого начала ра-
боты объединения его участниц 
роднило не просто приятное 
времяпрепровождение с чаепи-
тиями и беседами о жизни, как 
раз с первых дней знакомства 
они проявили живой интерес 
к совместному творчеству и 
передаче опыта в работе с про-
изведениями декоративно-при-
кладного искусства.

– Название выставки говорит 
само за себя, – подчеркнула 
Ирина Топалова, – так как циф-
ры в паспорте не раскрывают  

 Нальчикская городская общественная организация ветеранов (пенсионе-
ров) войны, труда, Вооружённых Сил и правоохранительных органов с глубоким 
прискорбием извещает о смерти участника Великой Отечественной войны 
АРТЮХОВОЙ Екатерины Николаевны и выражает искреннее соболезнование 
родным и близким покойной.

Утерянный аттестат № 00704000029903 на имя Пшихачевой Сумейи  
Ахмедовны об окончании МКОУ «СОШ № 6» г.о. Нальчик считать недействи-
тельным.

 Педагогический коллектив МКОУ «СОШ № 20» г.о. Нальчик выражает ис-
кренние соболезнования родным и близким в связи с безвременным уходом 
из жизни ЭРГАНОКОВА Хасанби Хабиевича, выпускника МКОУ «СОШ № 20» 
г.о. Нальчик, учёного физика и инженера-криогенщика, который занимался 
разработкой и производством высокотехнологичной криогенной техники для 
народного хозяйства и медицинских учреждений. 

Ушёл из жизни талантливый, многогранный человек, руководитель, ис-
кренне стремившийся улучшить жизнь людей. Его целеустремлённость, 
жизнелюбие и высокий профессионализм всегда будут служить примером 
для подрастающего поколения.

-
-

Добро всегда возвращается к тому, 
кто его творит – для добровольцев это 
истина, которая работает уже 10 лет. 
Волонтёры организации преданно 
служат обществу под чутким руко-
водством идейного вдохновителя и 
лидера, заместителя председателя 
ДУМ КБР Алима Сижажева. 

– Более двух тысяч волонтёров офи-
циально вступили в ряды движения доб- 
ра, 15 проектов воплотили в жизнь, из 
них 4 поддержаны фондом президент-
ских грантов. Свыше 15 миллионов суб-
сидий и грантовых средств получили 
проектные инициативы организации, 
более 5 миллионов рублей составил 
бюджет благотворительной помощи 
нуждающимся. Свыше 30 тонн му-
сора  собрано волонтёрами в рамках 
экологических акций,  проведено 
более 400 мероприятий и проектов, в 
которых участвовали наши доброволь-
цы, порядка 20 тысяч человек стали 
благополучателями. 10 туристических 
маршрутов восстановлены волонтё-
рами и тысячи километров пройдено 
ими по туртропам, более 100 видео-
роликов создано нашей командой, и 
больше 2-х миллионов просмотров 
получили они на официальном кана-
ле организации в YouTube. За 10 лет 
мы расширили свои границы – от-
деления представлены во всех му-
ниципалитетах республики. Есть у 
нас активные представители в ЮФО, 
СКФО, Москве, Санкт-Петербурге и 
других городах, – озвучил итоги работы 
Алим Сижажев.

   Спектр деятельности волонтёров 
«Помоги ближнему» многоплановый. 
Акции, проводимые организацией, 
направлены на решение экологических 
проблем,  патриотическое воспитание,  
укрепление духовно-нравственных 
ценностей, межнационального согла-
сия.  Реализовано множество проектов 
в поддержку семьи и детей, попавших 
в трудную жизненную ситуацию, на-
правленных на профилактику терро-
ризма и экстремизма, девиантного 
поведения молодёжи и многое другое.

– За 10 лет реализованы проек-
ты «Туристский волонтёрский отряд  

«Эльбрус», «Золотой волонтёр», «Ал-
лея поэзии» (в Атажукинском саду для 
нальчан установлены контейнеры для 
буккроссинга), «Мы едины», «Я добро-
волец», «Счастье не за горами, оно в 
горах», «Мы вместе», «Путь горца», 
«Доброволец 2018», «Терроризм – 
угроза обществу», «Доброволец 2021». 
Большое количество реализованных 
идей принесли пользу жителям рес-
публики. Это и есть главная награда 
за наши 10-летние труды, – подчеркнул 
А.Сижажев.

Поздравить юбиляров и пожелать 
им дальнейших успехов пришли ми-
нистр природных ресурсов и экологии 
Ильяс Шаваев, заместитель министра 
спорта Заур Хежев, заместитель мини-
стра культуры Рита Таова, заместитель 
министра просвещения и науки Екате-
рина Мисостова, руководители и пред-
ставители общественных организаций, 
администраций муниципалитетов, 
молодёжного правительства и моло-
дёжного парламента республики. Они 
пожелали дальнейшего профессио-
нального процветания, плодотворной 
работы и новых приоритетных проек-
тов, которые и впредь будут получать 
всестороннюю поддержку.

– Путь ваш был тернист, но он при-
вёл к успеху. Организация «Помоги 
ближнему» по праву заслужила ува-
жение и благодарность многих тысяч 
людей – ваш труд благородный и 
благодарный, – сказал Ильяс Шаваев.

Председатель молодёжного пра-
вительства Исмаил Бейтуганов и 
председатель молодёжной палаты 
парламента Анзор Афашагов вручили 
благодарность Министерства по делам 
молодёжи республики Алиму Сижа-
жеву, а также самым активным во-
лонтёрам. В свою очередь А.Сижажев 
передал благодарность и почётную 
грамоту организации «Помоги ближ-
нему» руководителям министерств, 
подведомственных структур, обще-
ственных объединений, а также главам 
администраций муниципалитетов и 
волонтёрам.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора

нам остаётся удивляться вместе 
с ними и радоваться проявлению 
красоты в повседневной жизни. 
В залах нашего музея выставка 
проходит третий год и стала доб-
рой традицией, мы приглашаем 
всех присоединиться к этому уди-
вительному миру, созданному 
теплом женского сердца и ма-
стерством. Давайте расскажем 
наибольшему числу ценителей 
искусства, что сегодня в нашем 
музее живёт такая красота.

О работе клуба «Анна» рас-
сказала его новый руководитель 
Юлия Фатеева, начавшая своё 
выступление со слов искренней 
благодарности в адрес основа-
теля клуба Надежды Кривчик, 
ушедшей из жизни в этом году.

– Надежда сумела собрать 
вокруг себя столько творческих 
людей, желающих создавать 
красоту и нести её в мир, – ска-
зала Юлия Фатеева. – Сегодня 

мы с теплом и благодарностью 
вспоминаем её, посвящая свои 
творческие успехи, представлен-
ные на данной экспозиции, её па-
мяти. С самого начала деятель-
ность клуба была направлена на 
работу с людьми старшего поко-
ления, вышедшими на пенсию. 
У нас они имеют возможность 
реализовать свой потенциал, 
который не был задействован 
раньше, и проявить себя в пре-
красных работах, способных 
украсить любой интерьер. В 
клубе существует несколько 
направлений, это суставная и 
капиллярная гимнастика и рас-
тяжка, северная скандинавская 
ходьба, вокал и вышивка лента-
ми, а также литературные чтения 
и возможность путешествовать.  
Мы приглашаем всех, кто желает 
присоединиться к нашей семье, 
с пользой и интересом проводить 
время. 

Автор кукол, одетых в этниче-
ские костюмы разных народов, 
Вера Мисакова рассказала о 
своей идее по созданию серии 
кукол, представляющих народы 
России: 

– В них раскрывается взгляд 
автора на национальную культуру, 
человеческие взаимоотношения 
и универсальные ценности, объ-
единяющие всех нас. В семье, в 
которой мы живём под крылом 
Кабардино-Балкарии, есть мно-
жество народов, представленных 
диаспорами, с которыми регуляр-
но встречаемся в Фонде культуры 
КБР. Идея создания этнического 
цикла возникла у меня во время 
экскурсии в высокогорном ауле 
Шики – родине Кязима Мечиева, 
меня поразила сама атмосфера 
дома балкарского просветителя, 
личные вещи, посуда, предметы 
быта, а главное – одежда, в кото-
рой всё до мелочей продумано и 
сделано с большим мастерством 
и любовью. Я решила повторить 
увиденное в своих работах и в 
процессе поняла, что кукла это не 
предмет игры, она гораздо боль-
ше важна для взрослых, чем для 
детей, так как погружает в куль-
турно-исторический контекст и 
даёт повод задуматься о многом. 
Своих персонажей я объединила 
в жанровые сцены – «Приглаше-
ние на танец», «Гость на пороге» 
и другие, рассказывающие о  
национальных традициях и об-
рядах.

О своём увлечении живопи-
сью рассказала Елена Разумова, 
начавшая рисовать после вы-
хода на пенсию. Её творчество 
говорит о том, что возраст не 
является приговором, как раз 
появляется больше времени 
для самореализации, о которой 
не было речи в процессе многих 
лет работы и воспитания детей. 
Мечты юности способны реали-
зоваться и в более зрелом воз-
расте, и эту возможность Елена 
называет счастьем.

 В заключение вечера перед 
собравшимися выступила ис-
полнительница песен Татьяна 
Смолина, очаровав слушателей 
вокальными композициями «За 
тихой рекой» и «Рождество».

Выставка будет работать до 
12 января.

Марина БИДЕНКО.
Фото Артура Елканова

душевный возраст, и, если ре-
зервы физического здоровья 
не безграничны, то потенциал 
души, выраженный в живых 
эмоциях и желании создавать 

произведения искусства, не име-
ет границ. Участницы выставки 
видят мир молодыми глазами, 
сохраняя порой детское удивле-
ние перед его феноменами. А 

В главных ролях ведущие артисты театра. Начало в 19 часов. Справки по тел.: 77-42-08 и 77-42-02. Данное мероприятие участвует в проекте «Пушкинская карта». 

А. Мечиев – дежурный редактор

-

Монография о туристско-рекреационных ресурсах
Кабардино-Балкарии

Презентация монографии 
в Северо-Кавказском государ-
ственном институте искусств 
стала органичным синтезом 
географии и различных видов 
творчества, событием, объ-
единившим людей разного 
возраста, различных профес-
сий и, конечно, студенческую 
молодёжь.

В выпущенной нальчикским 
издательством «Принт-центр» 
книге, объём которой превы-
шает 270 страниц, рассказыва-
ется о богатейших, а местами 
уникальных, туристско-рекре-
ационных ресурсах нашей рес- 
публики, об истории их освое-
ния и применения для органи-
зации различных видов туриз-
ма, санаторно-курортного дела 
и альпинизма.

Автором проведено рекреа-
ционное районирование терри-

тории республики с описанием 
всех ресурсов (природных и 
историко-культурных), рекре-
ационной инфраструктуры и 
туристских маршрутов. Рас-
сматриваются особенности 
организации экологического, 
сельского, геологического, 
этнографического и других ви-
дов туризма и влияние особо 
опасных природных процессов 
и явлений на рекреационные 
объекты.

Нет сомнения, что это изда-
ние вызовет большой интерес 
у студентов, преподавателей 
вузов, аспирантов, научных ра-
ботников, школьных учителей, 
туристов, работников сферы 
туризма, туроператоров – у ши-
рокого круга читателей, которых 
интересуют достопримечатель-
ные места Кабардино-Балкарии.

К сожалению, пока не ве-

лик тираж книги – несколько 
десятков экземпляров, но есть 
надежда, что благодаря спон-
сорской поддержке это издание 
станет доступным для жителей 
и гостей нашего региона, по-
скольку стратегия развития 
туризма на его территории 
направлена на комплексное 
развитие данной отрасли, вы-
явление приоритетных направ-
лений туризма и решение задач 
по каждому из них. В том числе 
– по информированию населе-
ния нашего и других регионов 
России об услугах, которые 
предлагает Кабардино-Балка-
рия туристам, экскурсантам 
и отдыхающим на курортах 
республики.

В ходе презентации Лариса 
Галачиева подчеркнула: «В си-
туации практически повсемест-
ного обострения экологических 
проблем Кабардино-Балкария 
с её особо охраняемыми при-
родными территориями, слабо 
преобразованными человеком 
горными ландшафтами, об-
ширной сельской периферией 
способна стать перспективным 
регионом экологического туриз-
ма, который призван не только 
обеспечить людям интересный 
отдых на природе, но и приви-
вать экологическую культуру, 
учить понимать и ценить при-
роду, бережно к ней относиться.

Однако необходимо помнить, 
что опасные природные явле-
ния и процессы являются се-
рьёзной проблемой для рекре-
ационного развития территории 
республики, их необходимо 
учитывать при планировании 
строительства туристско-рекре-
ационной инфраструктуры, а 
также при разработке туристи-
ческих маршрутов».

Лариса Абубовна выразила 
признательность министру ку-
рортов и туризма КБР М. Л. Шо- 

генцукову за финансовую под-
держку при издании книги, а 
также благодарность – рецен-
зентам монографии – доктору 
географических наук, профес-
сору, старшему научному со-
труднику Института географии 
Российской академии наук  
А.Н. Гуня, доктору географиче-
ских наук, профессору, и.о. ди- 
ректора Института наук о Земле 
Северо-Кавказского федераль-
ного университета В.С. Бело-
зёрову и спасателю междуна-
родного класса Эльбрусского 
высокогорного поисково-спа-
сательного отряда Ахмату Ми-
шаеву, который, будучи прак-
тиком с многолетним стажем, 
знатоком горных ландшафтов 
республики, внёс необходимые 
уточнения в текст книги.

В обсуждении издания при-
няли участие секретарь экс-
пертно-аналитического совета 
при Главе КБР Заурбек Шахмур-
заев, заслуженный журналист 
КБР, один из учредителей Фе-
дерации альпинизма, туризма 
и спортивного скалолазания 
КБР Мухтар Боттаев, а также 

коллеги автора – кандидат 
экономических наук, доцент 
института менеджмента, ту-
ризма и индустрии гостепри-
имства Кабардино-Балкарского 
государственного университета 
им. Х. М. Бербекова Лейла Бай-
султанова, научный сотрудник 
лаборатории гляциологии отде-
ла стихийных явлений Высоко-
горного геофизического инсти-
тута Росгидромета, кандидат 
географических наук Альбина 
Узденова, учителя географии – 
Ирина Кравченко (школа № 6 
г. Нальчика), Ирма Шогенова 
(школа № 2 г. Чегема), Эльдар 
Таппасханов (кадетская шко-
ла-интернат № 2 Минобрнауки 
КБР, с. Бабугент).

От осетинского культурного 
центра «Ныхас» и от имени 
рода Галачиевых выступила 
Элен Караева.

Как всегда великолепно ве-
чер-презентацию провела за-
ведующая кафедрой общих 
гуманитарных и социально-эко-
номических дисциплин СКГИИ, 
заслуженный работник образо-
вания КБР Людмила Шауцуко-
ва, которая отметила, что, узнав 
о предстоящем событии, земля-
ки Ларисы Абубовны – студенты 
из Северной Осетии – решили 
сделать музыкальный подарок 
присутствующим – в течение 
вечера они исполняли любимые 
инструментальные и вокальные 
произведения.

В программе мини-концерта, 
подготовленного под руковод-
ством преподавателя по ака-
демическому пению колледжа 
культуры и искусств СКГИИ, за-
служенной артистки РФ Галины 
Таукеновой, звучала музыка на-
родов Северного Кавказа, песни 
на осетинском языке и языках 
народов Кабардино-Балкарии.

Ирина БОГАЧЁВА.
Фото Артура Елканова


